
В ряде публикаций, 
выступлениях по радио 
прозвучали упреки в ад
рес Минчернобыля Ук- 
раины в том, что минис
терство не защищает ин
тересов и социальных 
завоеваний участников 
ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльс
кой АЭС, работающих 
в зоне отчуждения. С 
разъяснения позиции 
министерства Владимир 
Иванович и начал свои 
очередной диалог с ра
диослушателями.

— Свою функцию за
щиты ликвидаторов и 
пострадавших от Черно
быльской катастрофы 
Минчернобыль Украины 
реализует свойственными 
ему методами в преде
лах своей компетенции. 
Первое. Мы следим за 
тем огромным потоком 
документов, которые го
товятся и принимаются 
на правительственном 
уровне, и по тем из них, 
где затрагиваются инте
ресы чернобыльцев, ста
раемся своевременно 
дать свои  предложения. 
Ведь те, кто вносит эти 
документы на рассмотре
ние Кабинета министров, 
не всегда владеют чер
нобыльской проблемати
кой и спецификой. А 
сейчас, в связи с тяже
лым экономическим по
ложением государства, 
пересматриваются многие 
льготы, компенсации, со
циальные гарантии, в 
том числе ликвидаторов 
и пострадавших от ава
рии. Наша задача анали
зировать эти предложе
ния и вносить свои с 
целью защиты интере
сов чернобыльцев,

Скажем, последний 
 Декрет Кабинета мини
стров о налогообложе
нии. Мы считаем, что 
десять необлагаемых на
логом- минимумов зара
ботной платы для ликви
даторов первой и второй 
категорий и пять мини
мумов для ликвидаторов 
и пострадавших третьей 

 и четвертой — неплохая 
социальная защита в на
ше сложное время. И 
пусть чернобыльцы пос
ле этого декрета лучше 
жить не стали, но их 
положение все же не 
ухудшилось так резко, 
как у других категорий 
населения, основную мас
су ликвидаторов и по
страдавших мы сумели 
защитить.

Много внимания мы 
уделяем тем людям, ко
торых в 1987 году спро
воцировали вернуться 
жить в 30-километровую 
зону отчуждения ЧАЭС. 
Министерством подготов-  
лен ряд декретов и пре
дложений, которые сей

ПОМОЩЬ И НЕМОЩЬ
традиционным для нашей 
газеты уже стало 
информировать читателей об 
основных моментах диалога 
гостей чернобыльской студии 
«Гоголя, 12» с
радиослушателями в прямом 
эфире. В конце января 
журналисты Александр 
Колот и Эдуард Кузнецов 
пригласили в студию 
заместителя министра Украины 
по делам защиты населения 
от последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, 
начальника Администрации 
зоны отчуждения ЧАЭС 
В. И. ХОЛОШУ.

час находятся на рас
смотрении Кабинета ми
нистров Украины. Пре
дусматривается помощь 
этим людям, которые по
пали в беду и остались 
за рамками действия за
кона, в виде государст
венного патронажа. Ес
ли эти документы утвер
дят, а у меня есть та
кая надежда, то многие 
вопросы, связанные с 
получением этими людь
ми пенсий, пропиской их 
за пределами зоны отчу
ждения и предоставле
нием жилья, будут ре
шены (Кабинет минист
ров такое решение уже 
принял. См. «ВЧ» № 
16, 1993 г. — Прим; 
ред.). Кроме того, 14 
января я утвердил по
ложение о порядке пре
доставления помощи по
терпевшим от аварий, 
стихийных бедствий и 
катастроф в зоне отчу
ждения ЧАЭС. Этот до
кумент вызван к жизни 
опытом прошлого года, 
когда в результате по
жаров многие люди ос
тались без крова. Те
перь, согласно этому по
ложению, мы можем по
могать потерпевшим за 
счет фонда ЛПА. Мы 
знаем и другие нужды 
и беды людей, живущих 
в зоне отчуждения, и 
стараемся им помочь. 
Но и они должны пони
мать, что решение их 
проблем возможно толь
ко на законной основе, 
документы должны при
нять либо Кабинет ми
нистров, либо парламент 
страны.

Минчернобылем был 
подготовлен проект по- 
становления Кабинета 
министров Украины об 
условиях оплаты труда, 
компенсациях и льготах 
персоналу, занятому на 
работах в зоне отчужде
ния ЧАЭС. Мы согла
совали его со многими 
заинтересованными ми
нистерствами и ведомст
вами. Однако Минтруд

и Минфин не согласи
лись с нашим проектом 
и вернули  его на дора
ботку. Их главные за
мечания сводятся к то
му, что раз предприятия 
и организации зоны от
чуждения находятся на 
бюджетном финансиро
вании, то оплата труда 
их персонала не может 
быть ориентирована на 
оплату труда хозрасчет
ных предприятий, в дан
ном случае персонала 
Чернобыльской АЭС. И, 
второе, в проекте поста
новления необходимо 
учесть положения после-  
дних декретов Кабинета 
министров.

Сейчас этот проект 
постановления находится 
.у администрации зоны 
на доработке и решение 
вопросов по оплате тру
да и льготного стажа 
для работающих в зоне 
затягивается. Вполне во
зможно, что эти вопро
сы нам придется решать 
локально, поодиночке. 
Но большой трагедии в 
этом, на мой взгляд, нет, 
так как предыдущими 
постановлениями прави- 
тельства льготы, касаю
щиеся коэффициента два 
при оплате труда и льго
тного стажа, были прод
лены до 1995 года.

Много тревог вызыва
ет сейчас положение с 
финансированием черно
быльских программ. Ведь 
фонд ЛПА напрямую 
связан с фондом оплаты 
труда — на ликвидацию 
последствий аварии от
числяется 12 процентов 
фонда оплаты труда. А 
поскольку принят Де
крет о замораживании 
фонда оплаты труда, то 
это автоматически вле
чет за собой заморажива- 

 ние поступлений в фонд 
ЛПА. И сейчас уже яс
но, что даже минималь
но необходимые потре
бности в финансах для 
реализации законов о 
статусе территории и со
циальной защите граж

дан, превышают возмо
жные поступления в 
фонд. Поэтому министр 
Г. А. Готовчиц обратил
ся к правительству Ук
раины. с просьбой об 
изыскании дополнитель
ных возможностей для 
финансирования черно
быльских программ. Ес
ли на эту просьбу не 
откликнутся, то он будет 
обращаться в Верхов- 
ный Совет Украины с 
предложением об увели
чении отчислений в чер
нобыльский фонд (10 
февраля на пресс-конфе
ренции Председатель Ве
рховного Совета Украи
ны И. С. Плющ заверил 
журналистов, что сред
ства на чернобыльские 
программы, как и в про
шлом году, будут выде
ляться по факту затрат. 
— Прим. ред,).

Остается открытым во
прос о дальнейшей судь
бе Чернобыльской АЭС. 
По поручению правитель
ства министр Г. А. Го
товчиц подписал приказ 
о продолжении работы 
комиссии, которая рас
сматривает проблемы, 
связанные с выводом из 
эксплуатаций ЧАЭС. По 
решению Верховного Со
вета Украины 1993-й — 
последний год эксплуата
ции станции. Но суще
ствует и другая точка 
зрения: в связи, с тяже
лым положением в эко
номике Украины и дефи
цитом энергоресурсов, в 
том числе электроэнер
гии необходимо (перес
мотреть это решение па
рламента. Тем более, что 
коллективом ЧАЭС мно
гое сделано для того, 
чтобы повысить безопас
ность эксплуатации эне
ргоблоков. Да и опыт 
Армении и Литвы пре
достерегает  от необду
манных действий. Так 
что где-то в мае этого 
года комиссия с учетом 
всех обстоятельств дол
жна дать окончательные 
предложения по решению

этой проблемы. Состав 
комиссии достаточно 
представительный. Воз
главляет ее вице-прези
дент Академии наук Ук
раины, академик В. Г. 
Барьяхтар, в составе ко
миссии представители 
всех заинтересованных 
министерств и ведомств, 
в том числе и природо
охранных,

Ответил В. И. Холо
ша и на ряд других воп
росов.

Комплекс. водоохран
ных сооружений на ле
вом берегу реки Припя
ти принят, акт приемки 
подписан всеми членами 
государственной комис
сии. Замечания, касаю
щиеся эксплуатации это
го - сооружения, должны 
быть устранены в наз
наченные сроки.

Минчернобыль Украи- 
ны отдельной строкой 
выделяет средства обла
стным государственным 
администрациям для улу
чшения условий прожи
вания участников ЛПА 
и пострадавших от Чер
нобыльской катастрофы, 
которые подпадают под 
действие закона. Обла
стные администрации за
тем распределяют эти 
средства районным адми
нистрациям по месту жи
тельства людей, нужда
ющихся в улучшении 
жилищных условий.

В зоне отчуждения 
появилось новое пред
приятие «Чернобыльлес», 
директором его назначен 
Владимир «Иванович Вер- 
чий. Предприятие заре
гистрировано, имеет рас
четный счет, ему откры
то финансирование, про
изводится комплектация 
техникой и размещение 
подразделений на выде
ленных НПО «Припять» 
площадях. На работу в 
«Чернобыльлес» уже при
нято около 200 человек. 
Становление этого пред
приятия имеет для Ад
министрации зоны отчу
ждения ЧАЭС приори
тетное значение. Опыт 
пожаров в зоне показал, 
что шестилетнее бездей
ствие в лесах, а их при
мерно 200 тысяч гекта
ров, может, очень отри
цательно влиять на эко
логическую ситуацию да
леко за пределами зоны 
отчуждения.

На вопросы, которые 
Владимир -Иванович не 
сумел достаточно полно 
осветить .в ходе радио
передачи, он, как и обе
щал, прислал исчерпы
вающие ответы в редак
цию газеты. Мы их пуб
ликуем.

Материал подготовил
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ.


